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ACTA CORRESPONDIENTE AL PLENO DEL CONSEJO SECTORIAL DE LAS MUJERES 

CELEBRADO EL DÍA 2 DE MARZO DE 2022 

 

En la ciudad de Málaga, siendo las 17:10 horas del día 2 de marzo de 2022. 

Asisten a la sesión ordinaria del Consejo Sectorial de las Mujeres, que se celebra en el 
Salón de Plenos de este Ayuntamiento:  

- El Presidente, don Francisco de la Torre Prados. 

- Los/as Concejales/as designados/as: 

 Por el Grupo Municipal Popular: D. Francisco Javier Pomares Fuertes y Dª 
Gemma del Corral Parra (ésta última Vicepresidenta del Consejo). 

 Por el Grupo Municipal Socialista: Dª María Begoña Medina Sánchez y Dª 
Rosa del Mar Rodríguez Vela. 

 Por el Grupo Municipal Unidas Podemos por Málaga: Dª Francisca Macías 
Luque excusa su asistencia, viene en su representación Dª Dori Lorenzo 
Peña. 

 Por el Grupo Municipal Ciudadanos: Dª. Noelia Losada Moreno excusa su 
presencia, viene en su representación Dª. Mª Jesús Palacios Álvarez. 

- El Secretario P.D., D. José Javier Gómez Villaespesa. 

- La Directora General del Área de Derechos Sociales, Igualdad, Accesibilidad y 
Políticas Inclusivas,  Dª María Dolores Aurioles Florido. 

- La Jefa de Sección de Igualdad, Dª Fuensanta García Carrasco. 

- La Jefa de Negociado de Formación y Sensibilización de Igualdad, Dª Mª Dolores 
Nieto Lara.  

- Por las Instituciones: 

 Por la Subdelegación del Gobierno: Dª Elena Mendoza Rull excusa su 
asistencia, viene en su representación Dña. Nekane Barbero Olmos, Jefa de 
Relaciones con las Administraciones Territoriales de la Subdelegación del 
Gobierno en Málaga. 

 Por el Instituto Andaluz de la Mujer: Dª Mª Encarnación Santiago Toro, 
Coordinadora del Centro Provincial del Instituto Andaluz de la Mujer en Málaga.  

 Por la Diputación Provincial: Dª Lourdes Piña Martín excusa su asistencia, 
viene en su representación Dña. Carmen Romero Porras, abogada de la 
Delegación de Igualdad. 

 Por la Universidad de Málaga: Dª Isabel Jiménez Lucena, Vicerrectora de 
Igualdad, Diversidad y Acción Social. 

- Por el movimiento asociativo y entidades: Federación de asociaciones de mujeres 
Ágora; ACCEM; Asociación Mistral; ACREM; Asociación En activo; Asociación Palmira; 
Asociación Cívica para la Prevención; Observatorio Cultural Feminista; Colegio de 
Abogados de Málaga; ALCER Málaga; Asociación de mujeres El Embrujo; Federación 
Andalucía Diversidad LGBT; Asociación Kartio; Asociación Redime; Fundación Secretariado 
Gitano; Colegio de Trabajo Social; Asociación NAIM; Asociación CODENAF; Fundación Don 
Bosco; ALMA Lupus Málaga; Asociación Autoinmunes; Prodiversa; APAM.  
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Reunidos/as en el Salón de Plenos de este Ayuntamiento para celebrar sesión plenaria 
ordinaria convocada por el Sr. Presidente en tiempo y forma a todos los/las miembros, a quienes 
les fue remitido junto con la convocatoria el Orden del Día de los asuntos a tratar, con el 
siguiente contenido:  

 Antes de empezar con el orden del día, el Sr. Alcalde-Presidente del Consejo Sectorial 

de las Mujeres pide un minuto de silencio por las víctimas de la invasión de Ucrania por parte del 

ejército ruso. Finalizado el minuto de silencio, el Presidente tiene un recuerdo para las mujeres 

de Ucrania que han fallecido, y para las mujeres de Ucrania que sufren el exilio y la salida de su 

país. 

 

PUNTO Nº 1: SALUDA DEL PRESIDENTE DEL CONSEJO SECTORIAL DE LA MUJER.  

Comienza felicitando al Consejo, al tejido asociativo, a las 119 asociaciones, con las 4 que hoy 

se presentan. Excusa la asistencia de Dª. Mar Torres Casado de Amezúa por enfermedad, 

deseando su recuperación y da paso al siguiente punto del orden del día, presentación de las 

nuevas asociaciones inscritas en el consejo sectorial. 

 

PUNTO Nº2: PRESENTACIÓN DE LAS NUEVAS ASOCIACIONES INSCRITAS EN EL 
CONSEJO SECTORIAL. 

El Sr. Alcalde-Presidente dice que se presentan 4 asociaciones, con las que suman 119 
las asociaciones miembros del Consejo Sectorial de las Mujeres, lo cual le alegra, ya que es un 
número importante, y además trabajando con intensidad.  

Presenta a Dña. Sara Olivares Álvarez, Coordinadora de proyectos de igualdad y 
prevención en el ocio nocturno y atención psicosocial, de la Asociación Cívica para la 
Prevención (ACP), quien interviene. Antes que nada, se disculpa por tener que ausentarse a 
mitad de la sesión, y agradece a las personas que han querido que ACP se incorpore al Consejo.  
Son una asociación que llevan desde el año 1992, casi treinta años en lo que es la prevención 
de las drogodependencias en Málaga y en lo que se refiere a intervención en prevención de 
violencia de género, ACP hace campañas de prevención sobre todo orientadas a la población 
juvenil; campañas que vienen realizando desde 2018 relacionadas con los Puntos Violetas,  
tanto en la ciudad de Málaga como en otros municipios de la provincia. También tienen 
proyectos que han sido referentes en el ocio nocturno en la Feria de Málaga, y sobre todo en el 
ocio nocturno de los fines de semana donde el ocio y la población juvenil están presentes, para 
que sea un espacio libre de agresiones sexistas. Debido a esas intervenciones, que han 
realizado por la noche con la población juvenil, han realizado diferentes estudios que les ha 
llevado a ser el Segundo Premio de Reconocimiento Científico de la Junta de Andalucía en el 
caso del análisis de la violencia sexual en el ocio nocturno. Estos estudios son significativos, 
porque han puesto de relevancia una serie de cuestiones que hasta ahora no se habían 
planteado en la ciudad de Málaga.  

De manera transversal en relación con la violencia de género, la asociación tiene varios 
proyectos, como la intervención con menores que son expulsados de los centros educativos. Por 
otro lado tienen otros proyectos, como Enamorarte, que también va de violencia de género y 
población juvenil, sobre todo orientado a las redes sociales, que es donde más se concentra la 
población juvenil, y fruto de ahí han realizado el Segundo Conversatorio internacional sobre 
violencia de género “Deconstruyendo la violencia de género”, donde han traído a personas en 
formato on-line de diferentes partes del mundo.  
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Como entidad, le congratula que puedan participar en la Comisión de Igualdad, para que entre 
todos se pueda acabar con esto y llegar a la equidad de género que sería lo ideal y maravilloso. 
Da las gracias.  

El Presidente agradece a Dª. Sara su intervención y su compromiso. Además, Dª. Mª Dolores 
Aurioles le ha dicho que ACP también está en la Agrupación de Infancia y Familia y en el de 
Adicciones, por lo que le da las gracias por esa visión completa y transversal  de la problemática 
en la que pueden ser útiles. Le da la bienvenida. 

El Presidente da la palabra a Dª. Rosa María Ramos Clavero, Vocal de la Comisión de 
Igualdad del Colegio Profesional de Trabajo Social de Málaga. Comienza su intervención 
manifestando que están muy contentas de pertenecer al Consejo. Por dar un dato, en el Colegio 
Profesional de Trabajo Social de Málaga hay actualmente 1.594 personas colegiadas, de las 
cuales 1.410 son mujeres, el 88%. Tienen una Comisión de Igualdad desde 2018, y han visto 
necesario participar en el Consejo. Si hay algo que caracteriza al Trabajo Social es la 
transformación social a través de la ciudadanía, y velar para que estas personas atendidas se 
llegue a esta igualdad real que pelean y defiendan. Es un honor y un placer formar parte de este 
Consejo, saben que funciona muy bien, como Colegio Profesional forman parte del Consejo 
LGTBI y le consta que a D. Francisco Pomares se le ha pedido formar parte también del Consejo 
Social de la Ciudad como Colegio. Como tal, quieren aportar su grano de arena, desde la 
participación y desde el enfoque social. Da las gracias.  

El Presidente le da las gracias, y manifiesta que es llamativo el porcentaje de colegiadas; sabían 
que era más de la mitad, pero no el 88%, lo que demuestra la sensibilidad de las mujeres hacia 
los temas sociales y la capacidad de respuesta ante estos temas, que es de agradecer y de 
poner en relieve, y espera mucho de la participación del Colegio. Agradece también la presencia 
del Colegio en el Consejo LGTBI, además de estar seguro de lo útil de su presencia en el 
Consejo Social de la Ciudad, ya que tienen una visión muy clara y nítida de los problemas 
sociales. Da paso a la siguiente asociación que se presenta. 

COLECTIVA OBSERVATORIO CULTURAL FEMINISTA, interviene Dña. May Herman. 
Vicepresidenta. 
Agradece al Ayuntamiento y al Consejo Sectorial de las Mujeres la participación de la OCF en 
este acto.  

La OCF (Observatorio Cultural Feminista) nace en septiembre de 2018 por impulso de un 
grupo de mujeres, tanto del ámbito académico (investigadoras, historiadoras, mujeres 
interesadas en el arte y en el ámbito cultural), así como mujeres que son creadoras artísticas, 
con el propósito de cubrir determinados objetivos, que se resumen: 

Crear un observatorio para investigar y recabar información acerca de las actividades que 
se desarrollen desde las distintas instituciones culturales, públicas y privadas, de la ciudad de 
Málaga y de la provincia, para obtener datos sobre el grado de inclusión o exclusión de las 
mujeres artistas. Observatorio orientado a la producción, la gestión y la función crítica, en 
literatura, artes plásticas, cine, teatro, audiovisuales, música, fotografía, etcétera, con el fin claro 
de determinar la presencia o ausencia de las mujeres en las instituciones, medios, exposiciones, 
jurados y eventos relacionados. En este sentido, mencionar que este objetivo está medio 
cubierto porque hay un informe realizado desde el ámbito universitario, por investigadoras, que 
está referido al período 2008-2020 en lo que se refiere a toda la actividad cultural de Málaga todo 
lo que significa a su vez la discriminación que queda absolutamente patente en cuanto a lo 
mencionado antes, exposiciones, etc. 

Abrir redes de comunicación para servir de vehículo de información de los 
acontecimientos, eventos y espectáculos relacionados con producciones culturales realizadas 
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por mujeres, y para la publicación de las acciones y demandas de la asociación en el contexto de 
Málaga y la provincia de Málaga.   

El tercer objetivo consiste en elaborar contenidos en diferentes medios y soportes sobre 
las actividades culturales y artísticas de las mujeres para visibilizar, amplificar y dar a conocer 
sus producciones, dejando constancia de todo ello en publicaciones periódicas, revistas 
especializadas, internet, y cuantos medios tengamos a nuestro alcance para poner de manifiesto 
tanto las ausencias históricas como las presentes en el ámbito profesional y cultural de las 
mujeres.  

Como último objetivo, proponer y promover cambios en la estructura cultural de Málaga, 
objetivo tan importante como el primero, generando propuestas y llamando al cumplimiento de 
los códigos de buenas prácticas en las instituciones dedicadas a la presentación, exposición y 
gestión cultural, solicitando la implicación, colaboración y responsabilidad de las 
administraciones públicas y de los diferentes actores políticos de la sociedad, en la defensa de la 
aplicación de las consideraciones de género en todos los ámbitos culturales, y en especial los 
relacionados con los fines de la asociación, a fin de hacer valer el principio de igualdad de 
oportunidades. Y nada más. 

El Presidente dice que no es poco, Es muy interesante lo que se ha oído de Dª. May 
Hermann hoy. Agradece la creación de ese Observatorio Cultural Feminista y se muestra 
encantado de poder colaborar desde el ámbito municipal y de todas las administraciones. Al hilo 
de esta cuestión le viene a la memoria, a raíz de la rueda de esta mañana del Festival de Cine, 
que el año pasado se hizo una análisis del porcentaje de películas dirigidas por mujeres 
(presentadas y admitidas) y recuerda que fueron 1.949 las películas presentadas por mujeres 
(entre largometrajes, cortometrajes, documentales y del grupo Afirmando los Derechos de las 
Mujeres), siendo admitidas 185; el porcentaje primero era 34,4%, y de admitidas 37,2%, teniendo 
más peso la mujer en las películas admitidas que en las presentadas, lo que en teoría quiere 
decir que hay más calidad. Y en cuanto a la producción, el porcentaje de mujeres productoras es 
aún mayor, en torno al 43%. El Presidente manifiesta que observa más presencia en estos 
temas, y no vienen mal los datos estadísticos que el Observatorio presenta con rigor. 

El Presidente cede la palabra a la siguiente entidad que se presenta al Consejo, el Ilustre 
Colegio de Abogados de Málaga, a través de su representante Regina Apalategui 
Montañez, abogada y diputada del ICAM. Empieza su intervención agradeciendo al 
Ayuntamiento, y en especial a Mar Torres, que es la persona con la que se reunieron en el ICAM 
y quien les comentó la existencia del Consejo Sectorial de las Mujeres, solicitándoles que 
formaran parte de este Consejo. Aquí están por primera vez y esperan que por mucho tiempo, 
aportando su granito de arena. Cuando se les convoca, en el correo que reciben se les pregunta 
cómo la abogacía malagueña puede contribuir a la igualdad. Considera que la abogacía en 
general (no sólo la malagueña) contribuye a la igualdad desde muchas perspectivas, no sólo 
una, y sería casi imposible decir cuántas de ellas existen. Pero a modo de ejemplo, ha querido 
traer datos, concretamente del ICAM, que es de toda la provincia de Málaga (excepto Antequera 
y Archidona). Son un total de 5.298 abogados o letrados, de los cuales 2.307 son mujeres, casi 
la mitad. Sin embargo, en el Turno de Oficio son más mujeres, 916, frente a 847 hombres dados 
de alta en el turno de oficio; y en el Turno especial de Violencia de Género, que existe en el 
ICAM el número de mujeres es muy superior al de hombres, pues son 568 mujeres frente a 403 
hombres. Por tanto, considera que queda acreditado que la paridad y la igualdad es un hecho en 
el Colegio Oficial de Abogados de Málaga.  

Desde una perspectiva de la igualdad material, quiere hablar de la asistencia jurídica gratuita, 
porque supone la materialización del artículo 14 de la Constitución, y que como Colegio tienen la 
obligación de gestionar, ofreciendo día a día la asistencia jurídica gratuita. Además, la igualdad, 
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entendida de manera genérica, es un tema recurrente en muchos de los procedimientos 
judiciales y extrajudiciales que existen, por cuanto se discuten despidos por razón de 
discriminación, trata de blancas, desigualdad salarial en cuestiones laborales, violencia de 
género y un largo etcétera. De modo más específico, por ser la violencia de género un tema 
recurrente además de una lacra social, el Colegio de Abogados tiene un turno especial de 
violencia de género en el que se ofrece asistencia jurídica desde el primer momento en que la 
víctima acude al Juzgado de Guardia; turno especializado que requiere de una formación 
especializada que se ofrece desde nuestro Colegio de Abogados, para ello contamos con una 
Subcomisión de Violencia de Género que se ocupa de tratar los temas de mayor trascendencia, 
de organizar la formación tanto de acceso como de reciclaje a ese turno especial. La defensa de 
la víctima se hace de manera integral; es decir, no se le defiende solo en el proceso penal, sino 
que también se procura accionar las posibilidades que ofrece la Ley solicitando órdenes de 
protección, medidas de alejamiento, así como las medidas civiles de carácter familiar, tan 
relevantes para la defensa de la víctima. En definitiva, son en numerosas ocasiones el primer 
contacto con la víctima. Podría hablar de otras cuestiones por las que la interviniente considera 
que la igualdad es un fin de la abogacía, pero cree que con lo que se ha dicho ya se ha hablado 
de bastantes ejemplos, y simplemente decir que la abogacía malagueña, desde un amplísimo 
campo de actuación es un colectivo de gran relevancia en la consecución de la igualdad real y 
material, que es la que nos ocupa, camino en el que creen y en el que deben seguir trabajando y 
si es juntos, mucho mejor.  

El Presidente le da las gracias por su intervención y por la información dada, por la 
estadística, interesante, y por informar de la existencia del turno especial, donde hay más 
mujeres que hombres, sumando casi un millar entre abogadas y abogados. Se preguntaba y le 
preguntaba a la Mesa, sobre el paralelismo con la labor del SUAM (Servicio Urgente de Atención 
a la Mujer) que se lleva prestando desde hace años desde el Ayuntamiento, sería interesante ver 
la manera de sumar esfuerzos, de converger y sumar estadísticas. Le da la bienvenida, está 
seguro de que va a ser muy enriquecedor, tanto para el Consejo como para el Colegio. 

Antes de avanzar más con el orden del día, pide el Presidente que se le permita saludar a 
Gemma del Corral, Vicepresidenta del Consejo, y a Lola Aurioles, recordando la ausencia de Mar 
Torres. También saluda a Paco Pomares, a Rosa del Mar Rodríguez, a Begoña Medina, a Mª 
Jesús Palacios por Ciudadanos, no ha podido venir la concejala del grupo Unidas Podemos, 
pero saluda a quien ha venido en su lugar, Dori Lorenzo. El Presidente da paso al punto tercero 
del orden del día. 

PUNTO Nº 3. LECTURA DEL ACTA DEL CONSEJO SECTORIAL DE LAS MUJERES, DE 
FECHA 8 DE NOVIEMBRE DE 2021, Y SU APROBACIÓN, SI PROCEDE. 

El Presidente en primer lugar lamenta el uso de las mascarillas, que entiende que es molesto 
para todos y todas. Pregunta al Secretario si el acta ha sido repartida, quien lo confirma. 
Pregunta el Presidente si hay alguna observación sobre  el  Acta. No hay ninguna, por tanto se 
aprueba el Acta.  

PUNTO Nº 4.- PRESENTACIÓN DE LA CAMPAÑA PARA CONMEMORAR EL 8 DE MARZO, 
DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER, Y ACTIVIDADES CIRCUNSCRITAS AL MISMO. 

El Alcalde da paso al punto nº 4, en el que van a intervenir Dª. Gemma del Corral Parra, 
Vicepresidenta del Consejo Sectorial de las Mujeres y Dª. Mª Dolores Aurioles Florido, Directora 
General del Área de Derechos Sociales, Igualdad, Accesibilidad y Políticas Inclusivas.  

Cede la palabra a Dª. Gemma del Corral, quien después de agradecer la cesión de la misma al 
Sr. Alcalde, quiere agradecer de nuevo al Área de Igualdad la confianza depositada en ella para 
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que cuando se trata de presentar la campaña pueda explicar desde su punto de vista cuál es el 
objetivo y qué es lo que se persigue con las campañas que se realizan desde el Ayuntamiento. 
En este caso, la campaña del 8 de marzo de este año 2022 se inspira en el eslogan que la 
famosa feminista y pensadora Simone de Beauvoir decía, “No se nace mujer, se llega a serlo”. 
Málaga es Mujer, porque como definía la pensadora, hombres y mujeres han sido moldeados por 
la sociedad para cumplir ciertos roles, mandatos o exclusiones. El papel que cada hombre o 
mujer tiene no está determinado de forma absoluta en ningún lugar, por eso Málaga es Mujer, no 
porque nació mujer, sino porque ha llegado a serlo, gracias al trabajo y al esfuerzo de tantas 
personas que día a día luchan para que Málaga reivindique su condición de feministas, su deseo 
de seguir en la lucha para conseguir la igualdad real entre hombres y mujeres. Málaga es Mujer 
porque ha llegado a serlo, gracias a la aportación de tantas y tantas mujeres a las que se les 
rinde homenaje con este lema; una imagen de mujeres modernas, jóvenes, cosmopolitas, que 
tienen el mismo reto que la ciudad que también es como ellas, moderna y cosmopolita que lucha 
por un presente ilusionante que nos conduzca a un futuro en el que las mujeres ocupen el lugar 
que por derecho les corresponde. Este 8 de marzo Málaga es Mujer, pero el camino sigue.  

El Presidente agradece la intervención de la Vicepresidenta, y saluda al concejal Daniel Pérez 
Morales, al que no había visto antes por estar sentado en otro estrado. A continuación da la 
palabra a Dª. Mª Dolores Aurioles Florido. 

Empieza su intervención diciendo que le toca explicar el conjunto de actividades en torno al 8 de 
marzo que se han programado desde el Área, también con las Agentes para la Igualdad. No va a 
entrar en el detalle de todas, pues son muchas y múltiples, y se pueden consultar en la página 
web 8mmalaga.es, donde están incorporadas todas las actividades, tanto las centrales como las 
de los distritos. Sí señala las tres actividades centrales, la primera de ellas que es el sábado, 
conferencia La voz de las Comunicadoras, que se realiza, al igual que el año pasado, en 
colaboración con la Asamblea de Mujeres Periodistas, con motivo del Día Internacional de la 
Mujer (8M), y dentro de la campaña ‘La Voz de las Comunicadoras’, se celebrara el próximo 5 de 
marzo una jornada en el Museo Municipal del Patrimonio (MUPAM) en la que participarán la 
periodista y activista de los derechos humanos Lydia Cacho con la ponencia Vivir para Contarlo, 
y la subdirectora de ABC, Elena de Miguel, a la que se entregará el II Premio Periodistas por la 
Igualdad. 

También está la tradicional Gala del 8 de marzo, que este año tendrá lugar el 7 de marzo a las 
18.00h en el Teatro Echegaray. Justo hoy finaliza el plazo en el que las asociaciones pueden 
pedir entradas, pudiendo en estos días seguir haciéndolo. Se va a representar un espectáculo 
Músico-Teatral, Sin olvido mi sol, de La Pili, cantante y actriz malagueña, y va a merecer la pena, 
pues cree que va a ser un gran espectáculo. 

Como novedad, una exposición de fotografías, Mujeres que mueven el  mundo, en la  Sala de 

Exposiciones La Coracha, 3ª planta, del 16 de marzo al 15 de Abril. Se trata de una exposición 

de 23 fotografías, que se realiza de la mano del prestigioso fotógrafo y profesor de la Universidad 

de Alcalá de Henares Luis Monje Arenas, con motivo del 8 de marzo, día Internacional de la 

Mujer, una cuidada selección de retratos de mujeres del mundo, fruto de sus viajes y 

expediciones por todo el planeta.  

En cuanto a las Actividades por Distritos, quiere recalcar dos puntos fundamentales: uno, que 

hay actividades en todos los distritos, por lo que el despliegue y la participación de las mujeres 

está en cada barrio; y por otro lado, poner en valor la programación conjunta que hacen las 

Agentes para la Igualdad, ya que aunque en cada barrio se hacen actividades específicas, hay 
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una programación común. 

Quiere destacar dos actividades. La primera es IGUALDAD DE GÉNERO HOY PARA UN 

MAÑANA SOSTENIBLE, que tendrá lugar el martes 11 de marzo a las 10 horas en el Jardín 

Botánico de La Concepción, con una duración de unas 3 horas y 30 minutos, con la visión de 

algunos cortometrajes, y con el intercambio y la valoración con la participación de muchas 

mujeres. Éste es el fruto de la organización entre los distritos Este, Ciudad Jardín, Palma-

Palmilla y Puerto de la Torre. 

Y otro bloque que se denomina  MÁLAGA ERES TÚ, que parte de ella ha sido hoy, 2 de marzo, 
pero que tiene más actividades dentro de este bloque, y son exposiciones y conferencias, pero 
también un bloque de carácter socio-educativo, que sabe que tanto en las asambleas que hacen 
mensualmente con las mujeres, como en los grupos de trabajo, este ámbito educativo al igual 
que el cultural y el de la prevención son ejes que trabajamos de forma permanente y hay muchas 
actividades en centros educativos, tanto a nivel de Secundaria como de Primaria desde talleres, 
a gynkanas, exposiciones, con lo cual es también una labor que se hace de forma continua que 
en torno al 8 de marzo se puede participar y se puede ver. 

Por terminar, si bien hay más actividades que se pueden consultar, destacar la participación en 
el 25º FESTIVAL DE CINE, en el que todos los años colaboramos, éste en torno a tres ejes, 
Pienso luego existo, La ciudad sostenible y Año 92, tres décadas después, que tienen el cine 
como argumento, y se han organizado una serie de actividades como coloquios, ejes específicos 
que tienen que ver con el deporte, Mujeres que piensan, mujeres peligrosas.  

Como punto final, y dentro del Festival de Cine de Málaga, la tradicional AFIRMANDO LOS 
DERECHOS DE LAS MUJERES que se inició en 2008, ésta es la 15ª edición, y de entre las 
actividades programadas desde el 21 de marzo, la  Gala Afirmando Los Derechos De Las 
Mujeres que es un clásico, tendrá lugar el 25 de marzo de 10:00 a 12:15 h. en el Cine Albéniz.  

Hay muchas más actividades que se pueden consultar en la página web.  

El Presidente pregunta si hay preguntas sobre este tema o si se quiere profundizar en algo que 
haya llamado la atención, o si hay algo que piensan que puede estar pero no está.   

Antes de avanzar más y respecto de los saludos protocolarios, que siempre queda algo, está 
presente la representación de la UMA, y saluda a Isabel; también están presentes 
representantes de la Diputación Provincial (Mª Carmen Romero Porras ), del Instituto Andaluz de 
la Mujer (Mª Encarnación Santiago Toro) y de la Subdelegación de Gobierno (Nekane Barbero). 
Da la bienvenida a todas.  

Si no hay observaciones del punto 4º se pasa al siguiente.  

PUNTO Nº 5: PROPUESTAS  Y ACTUACIONES REALIZADAS EN LOS GRUPOS DE 
TRABAJO DEL CONSEJO SECTORIAL DE LAS MUJERES, SEGUIMIENTO Y NIVEL DE 
EJECUCIÓN. 

El Presidente da paso a Dª. Josefa Gómez, de la asociación Alcer y Gema Núñez, Gerente 
de Relaciones con la industria publicitaria en Google. 

Interviene: Dª. Josefa Gómez, de la asociación Alcer. Precisa que el nombre de la asociación 
es álcer. Con motivo del 8 de marzo Día Internacional de la Mujer, los grupos de trabajo del 
Consejo Sectorial de las Mujeres de Málaga han organizado unas jornadas, Rompiendo 
barreras, en las que se contará con la experiencia de mujeres que han roto barreras y techos de 
cristal, al convertirse en referentes en sectores tradicionalmente masculinizados. Se van a 
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realizar en formato online, consistiendo en la exposición de dos experiencias durante cada una 
de las jornadas, con una duración de 30 minutos y a continuación apertura de diálogo con las 
participantes. Fechas de celebración de las jornadas: 3 y 16 de marzo, en horario de 17:00 a 
18:30. El número de participantes es de 4 mujeres directivas y las ponentes son: 

Fecha 3 de marzo 

● Blanca Hermana Salcedo (Fujitsu Ten España), ingeniera y directora de la Sede 
de Málaga.  

● Gema Núñez (Google), Gerente de Relaciones con la industria publicitaria en 
Google. 

Fecha 16 de marzo 

● Mª Soledad Romero Jiménez (Seidor- Ciberseguridad), abogada y especialista 
en derecho de nuevas tecnologías. Cargo actual Information Security Manager  

● Marisa Martínez Jiménez (Asociate Professor of the Production, Technology and 
Operations Area en la Escuela San Telmo) ingeniera de caminos canales y puertos y 
diplomada en transformación digital. 

La moderadora va a ser Princesa, presidenta de la Asociación de Jóvenes Empresarios. El 
desarrollo de las Jornadas será el siguiente: 

Presentación de las participantes. 

Durante 15´cada una de ellas hablará de estas tres preguntas que previamente habrán 
trabajado. La idea es que le sirvan de guía: 

 De pequeña qué pensabas hacer con tu vida. 
 Obstáculos o discriminación a lo largo de tu trayectoria 

profesional. 
 Hacia dónde va el futuro laboral de las mujeres. 

Material y difusión: cartel y redes sociales. Propuesta de incluir un formulario de inscripción para 
las jornadas. A día de hoy tienen unas sesenta personas (hombres y mujeres).  

Indicar que las asociaciones que han estado trabajando en estas jornadas son Asociación de 
Mujeres Progresistas La Mitad del Cielo, asociación AERAFAM, Egeria Desarrollo social, 
Prodiversa, Intered, NAIM, Asociación de Mujeres Sordas, Alcer. Quiere hacer hincapié en 
Marga, coordinadora de Arrabal, África Robles y Adela Marcos; gracias a las tres por estar de 
forma transversal en todos los grupos. Y agradecimiento al Ayuntamiento de Málaga.  

El Presidente agradece su intervención y da la palabra a Dª. Gema Núñez. Da la gracias al Sr. 
Alcalde y al resto del Consejo por dejarle hablar ante el mismo. Quiere dar las gracias por la 
iniciativa de realizar estas jornadas, porque como le ha comentado Adela, romper estereotipos y 
poner modelos y referentes para que las jóvenes tengan en quien inspirarse y romper esas 
barreras de cristal es fundamental. Como empleada de Google, ha traído unos datos que quiere 
compartir. Son datos que vienen al caso y son muy inspiradores. Tienen muchos estudios, del 
Fondo Monetario Internacional, de consultoras como McKenzie, Price Waterhouse que 
demuestran que las empresas con mayor diversidad social y con mayor presencia de mujeres en 
puestos directivos tienen mayor rentabilidad. Sin embargo, existen sectores donde las mujeres 
apenas tienen representación, como son las empresas de tecnología, ciberseguridad, en las 
carreras de Ciencias hay muy pocas mujeres estudiando y no sólo está mal que tengan poca 
presencia, sino que van a tener pocas oportunidades para enfrentarse al mundo laboral que 
viene. Trae como dato que la UE tiene previsto que para 2030 habrá 20 millones de puestos de 
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trabajo relacionados con el mundo tecnológico, por lo que va a haber una oportunidad enorme 
para el empleo,para hombres y mujeres, y con esta iniciativa lo que quiere la UE es que haya 
igualdad, por lo que se abre un hueco enorme para nuestras mujeres y estudiantes; sin embargo, 
sólo el 13% de los estudiantes de carreras de Ciencias, Tecnología, Ingenierías y Matemáticas 
son mujeres, con lo cual estas que están estudiando no se van a poder incorporar a estos 
puestos. Y no sólo la UE, el Gobierno de España tiene un plan para incentivar el empleo y las 
competencias digitales en ciberseguridad  inteligencia artificial y datos. Por eso, ahora es el 
momento de estas iniciativas, para enseñar a las niñas y a las jóvenes que hay otras carreras, 
otros modelos, que se puede hacer, que se puede conseguir. Y nada más, sólo comentar que 
desde la oficina de Google en Málaga hay muchas iniciativas, ha traído tres: 

- Talleres I am remarkable (yo soy extraordinaria), para empoderar a las mujeres y romper 
los estereotipos y ese miedo y timidez natural, que hace que no reivindiquen en las 
empresas y les cueste promocionarse y llegar a puestos directivos. Esta iniciativa 
empezó para las propias empleadas, de forma interna, y llevan más de 300.000 
personas que ha hecho este taller que está orientado para los grupos minoritarios de las 
empresas y 4.000 mujeres en España. Hay tres mentoras en la oficina de Google en 
Málaga, que pueden hacer estos talleres con las empresas  

- Con la Universidad de Málaga han organizado diez becas para el Máster Experto 
universitario en Ingeniería inversa y análisis de malware. De estas diez becas se intenta 
que haya integración en Google, y de hecho hay una estudiante trabajando allí.  

- Road to Google (Camino hacia Google),  que son talleres dos veces al año para acercar 
los perfiles profesionales de los que trabajan en temas tecnológicos a las niñas en 
colegios e institutos. 

Tienen otras iniciativas, como la cátedra de Hedy Lamarr, para acercar las tecnologías a las 
niñas, iniciativas con startups para dar visibilidad a mujeres emprendedoras y un montón de 
cosas que se pueden hacer juntos, así que encantada de participar. Da las gracias.  

El Presidente da la palabra a Pepi Gómez, que la ha pedido para decir que les gustaría que 
mañana estos datos se puedan, e invita a todas y a todos a que mañana escriban y puedan 
escuchar y ver a través de formato on-line a Gema Núñez, a la que da las gracias. 

El Presidente pregunta que si se ha difundido la conexión para las jornadas, y Dª Josefa Gómez 
confirma que ya está el enlace y se le puede enviar a quien quiera, si bien, y para tener datos, 
hay un formulario de inscripción. 

El Presidente agradece las intervenciones y pregunta a Gema que ha entendido que son 4.000 
mujeres en Google en España. Gema Núñez precisa que han participado en estos talleres 4.000 
mujeres, que no son dirigidos solo a mujeres, sino a grupos minoritarios, si bien cuando han ido 
a las empresas han comprobado que quienes tienen más dificultades para reclamar una 
promoción interna, ya que es una cuestión cultural que a las mujeres les cueste más reconocer 
sus méritos. Las mujeres están educadas en el concepto de que no está bien que se den 
autobombo en lo que hacen y tienen un perfil más modesto; les cuesta vender sus logros incluso 
dentro de las propias empresas. Es un hecho, si tiene tiempo lo cuenta, porque es muy curioso, 
en Google a nivel interno cuando abren un proceso de selección  para un puesto, es más fácil 
que se presente un hombre que no cumple los requisitos que una mujer; ésta, como no vea que 
cumple el 100% de los requisitos, no se presenta. Por tanto, Google tiene internamente unas 
medidas para evitar que esto ocurra y para que las mujeres se presenten, de modo que hasta 
que no tienen un 50% de candidatos hombres-mujeres no empiezan la selección y así aseguran 
que desde la base tienen todos las mismas posibilidades y sobre esa base se elige al mejor. 

El Presidente comenta que eso es una buena práctica de empresa y pregunta a Dª. Gema 
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Núñez si las demás empresas tecnológicas hacen lo mismo, a lo que Gema contesta que lo 
desconoce. 

El Presidente considera muy interesante lo expuesto, y cree necesario que esto lo conocieran los 
profesores y profesoras, y alumnas de los institutos, para difundirlo y fomentar las vocaciones 
STEM. 

El Presidente da paso a la siguiente intervención, Grupo 2 empleo, educación y deporte, que va 
a realizar Dª Teresa Montes.  

Dª Josefa Gómez comenta que ella va a hacer una intervención relativa al Grupo 1 Cuidados, 
por lo que el Presidente pidiéndole disculpas, pues creía que había finalizado su intervención, le 
cede la palabra. 

GRUPO 1 CUIDADOS Eje 2: Conciliación, Cuidados y Corresponsabilidad. 

Interviene: Dª. Josefa Gómez. De la Asociación ÁLCER. Desde nuestro grupo queremos 
presentar en el Pleno de marzo la propuesta de la organización de la séptima edición de 
FEMSANA con motivo del Día Internacional de Acción por la Salud de las Mujeres que se 
celebra el 28 de mayo. 

En esta ocasión hemos propuesto como tema Hábitos saludables en la menopausia y se 
tratará de un evento online en la que se hablará de la alimentación y el ejercicio en esta etapa. 
La jornada se celebrará el 26 de mayo a las 17 h. y contará con las ponencias de especialistas 
en nutrición y ejercicio. El vídeo se colgará posteriormente en la página de YouTube de Femsana 
Málaga. 

El Presidente le da las gracias y da la palabra a Dª Teresa Montes, de la asociación 
NAIM.  

GRUPO 2 EMPLEO, EDUCACIÓN Y CULTURA Eje 3 y 7.  

Interviene: Dª. Teresa Montes, asociación NAIM. 

Con el objetivo de fomentar las fórmulas de economía igualitaria, social y colaborativa, 
elevamos a este Pleno la realización de un Encuentro de reflexión, intercambio y propuestas de 
mejora de aspectos relacionados con la inserción laboral de mujeres en situaciones de especial 
vulnerabilidad.   

Para ello, se llevarán a cabo dos jornadas, una con profesionales, consistente en una 
mesa de experiencias, desde una perspectiva interseccional, entre distintas entidades 
referentes que trabajan la mejora de la empleabilidad con mujeres vulnerables y otra, con el 
tejido empresarial malagueño, incluidas iniciativas de emprendimiento ecofeministas. Bajo el 
nombre Mujeres y empleo: un estudio de inclusión y futuro, la primera jornada se celebraría en 
la primera semana del mes de abril, fecha aún por concretar. El lugar y formato dependerán de 
las circunstancias y normativas sanitarias por el COVID19. Realizaremos una invitación abierta 
a todas aquellas entidades que quieran participar. El foro tratará de responder a las siguientes 
cuestiones que faciliten la creación de una guía de buenas prácticas para una mejora de 
nuestra intervención y atención a las mujeres. Da las gracias. 

El Presidente pregunta si hay alguna observación o cuestión. El Presidente observa en 
la documentación de la carpeta del Consejo que en el Encuentro se lanzan una serie de 
preguntas. Teresa Montes comenta que no las ha leído para no extenderse demasiado, pero 
que la idea para estar jornadas es ofrecer a las participantes una serie de preguntas para 
ayudarlas un poco a situar la intervención que hacen cada una de ellas. Estas preguntas son 
atendiendo a diferentes ejes relativos a las mujeres (mujeres jóvenes, de origen extranjero, 
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víctimas de violencia de género, de trata…).  

El Presidente resalta una de las preguntas ¿Influye el nivel educativo en la 
incorporación de la mujer al mundo laboral?, a lo que Teresa añade que las preguntas giran en 
torno a las dificultades que tienen las mujeres que están en una situación de vulnerabilidad 
para encontrar un empleo. 

Si no hay ninguna pregunta u observación, se pasa a la siguiente intervención. 

GRUPO 3 EMPODERAMIENTO Y VIOLENCIAS MACHISTAS. Eje 4: Empoderamiento y 
Participación y Eje 5: Violencia de Género y Violencias Machistas. 

Interviene: Dª Jessica Camacho, de Secretariado Gitano.  

Desde el grupo 3 del Consejo Sectorial de las Mujeres, que trabaja el empoderamiento y 
Prevención de la Violencia de Género, se ha trabajado en la última reunión de grupo el día 8 de 
febrero de 2022 la siguiente propuesta para llevarla a plenario: 

- Realización de una Jornada de día de Puertas Abiertas, a ser posible en el centro de 
creación y producción cultural La Térmica, el día, aún por asignar, sería un jueves de junio. El 
horario también está por determinar, pero sería un día completo. El objetivo de las jornadas sería 
mostrar a la ciudadanía malagueña los recursos y entidades que trabajamos la prevención y 
atención a víctimas de violencia de género en Málaga y realizar una guía con esta información, 
en la que se incluya el nombre del recurso, el servicio que se realizaría, y la persona y teléfono 
de contacto. Da las gracias. 

El Presidente da paso a la siguiente intervención de este punto. 

GRUPO 4 URBANISMO, MEDIO AMBIENTE Y PUBLICIDAD. Eje 6: Espacio Urbano, 
movilidad y Medio Ambiente. 

Interviene: Vanessa Atero, ACCEM. 

Desde  el grupo 4 se estaba trabajando para recoger diferentes iniciativas ecofeministas 
y plasmarlas en una guía. Tras la reunión mantenida el pasado martes 8 de febrero, se plantea 
dejar de momento, la propuesta, debido a la baja participación, ya que no se avanza con lo que 
se tenía previsto. Por tanto, el grupo hace dos reflexiones: 

- Plantear otras propuestas, pero con un apoyo de las entidades vinculadas al 
grupo. 

- Debatir la fusión con otros equipos de trabajo ya que la baja participación hace 
que haya un retraso en el desarrollo de las propuestas. 

A pesar de ello, el grupo sigue realizando propuestas de  actividades. 

En las últimas reuniones mantenidas se ha propuesto una nueva iniciativa (el 
planteamiento lo siguen trabajando) que consiste en crear un podcast con las temáticas del 
grupo siendo: la publicidad, cuidados, corresponsabilidad, conciliación, urbanismo con 
perspectiva de género, etc., trabajándolo con entidades, colectivos, personas a nivel personal. 
Se plantea hacerlas mensualmente, utilizando las propias redes del Ayuntamiento, Onda Color 
como radio comunitaria que es un espacio abierto que ya ha trabajado en ese aspecto, y su 
difusión se realizará en diferentes plataformas de subida de podcast gratuitas como son 
SoundCloud e Ivoox. Le están dando forma a ese punto, y siguen trabajando para dar visibilidad 
y publicidad a los contenidos de este grupo de trabajo. 

El Presidente pregunta si ya tienen a las personas que van a elaborar los podcast, y 
Vanessa responde que lo hará el posiblemente el grupo 4, si bien van a buscar otros recursos 
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dado el tiempo que se necesita para la elaboración de los podcast. 

El Presidente pregunta si hay alguna observación, y también si hay alguna voluntaria 
para hacer el podcast.  

Da paso a los SEGUIMIENTOS DE PROPUESTAS ANTERIORES, Interviene Dª Adela 
Marcos Arroyo, técnica y dinamizadora de los grupos de trabajo del Consejo Sectorial de 
las Mujeres. Da las buenas tardes y lo primero que quiere hacer en poner de nuevo en valor la 
implicación de las entidades miembro de los grupos de trabajo del Consejo Sectorial de las 
Mujeres, porque cada martes hacen un esfuerzo para conectarse on-line para luego el último 
martes tener el plenario donde se trata cada una de estas iniciativas; esto supone tiempo, 
esfuerzo, conciliación y ganas de trabajar, de manera gratuita, por lo que quiere ponerlo en valor 
y cree que están haciendo un trabajo impecable.  

Como en otros Plenos, se va a hacer el seguimiento de las iniciativas de otros plenos:  

- GRUPO CUIDADOS. Eje 9: Salud y Deporte. Con el objetivo de: “Promocionar, 
favorecer, e incrementar la actividad física y participación femenina en todos los ámbitos 
del Deporte”, se analiza toda la oferta municipal de actividades deportivas, y se pone en 
marcha desde el Consejo la participación de mujeres en la actividad Paseos Saludables 
del Plan Municipal Málaga Ciudad Saludable.  

También se  solicita que toda la oferta municipal de actividades deportivas que existen en: Más 
Cerca, Área de Deporte, Plan Municipal Málaga Ciudad Saludable, y Agentes de Igualdad y 
Accesibilidad, sean comunicadas para así ofrecer una información única completa de la 
programación de todas  las actividades deportivas que ofrece el Ayuntamiento de Málaga. 

Esta información se ha trasladado y en estos momentos se está realizando un documento único 
que recoge en un soporte toda la propuesta para ser difundida tanto en formato papel y 
electrónico en la web. Se trata de que no estén dispersas las actividades deportivas que se 
hacen desde cada entidad municipal sino que se recoja en un único soporte que se pueda colgar 
en la web y que se difunda también para todas las personas que no tienen acceso tecnológico en 
formato papel, pero que sea en un único documento.  

- GRUPO EMPLEO, EDUCACIÓN Y CULTURA. Eje 3: Formación y Empleo. No lo va a 
repetir, pues ya lo ha expuesto el grupo 2 y están trabajando desde hace tiempo en las 
jornadas que se celebrarán en abril de 2022 sobre Mujeres y empleo: un estudio de 
inclusión y futuro.  

- GRUPO EMPODERAMIENTO Y VIOLENCIAS MACHISTAS. Eje 5: Violencia de 
Género y Violencias Machistas. Con el objetivo de contribuir a la erradicación de 
cualquier tipo de violencia de género o machista, sensibilizando a la ciudadanía, por la 
conmemoración del DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA 
CONTRA LA MUJER de 2021, este grupo de trabajo propuso la realización  de un acto 
institucional conjunto, que se realizó el día 10 de noviembre, en C/ Alcazabilla.  

Las instituciones participantes fueron el Área de Igualdad de Oportunidades del Ayuntamiento de 
Málaga, el Instituto Andaluz de la Mujer, de la Junta de Andalucía, la Universidad de Málaga, la 
Subdelegación de Gobierno, la Diputación de Málaga y el Consejo Sectorial de las Mujeres 
(CSM).  

Las actividades que se desarrollaron en este acto institucional fueron: 

- Creación de un “Lazo morado” expuesto al público, en el cual se colocaron cartulinas 
con los nombres y datos de las mujeres asesinadas y sus hijas/os. Cada una de 
estas cartulinas, con siluetas de las mujeres y otras con las de los hijos/as 
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asesinados en 2021, se acompañó con una vela y un clavel en su memoria para la 
conmemoración de la efeméride. 

- Visibilización de Historias de Mujeres de Málaga que fueron asesinadas por violencia 
machista. 

- Sensibilización de la ciudadanía en torno al 25N, a través del reparto de “lacitos 
morados” que se entregó al  público asistente durante la celebración del acto que fue 
en horario de tarde. 

Así mismo se instalaron dos carpas informativas de recursos contra la violencia machista, y se 
colocaron roll-ups de campañas y servicios de todas las instituciones participantes. 

El acto contó con una  intervención interinstitucional y otra  de la Plataforma Violencia Cero, para 
visibilizar y denunciar las diferentes violencias machistas. 

- Por último, el GRUPO URBANISMO, MEDIO AMBIENTE Y PUBLICIDAD. Eje 6: 
Espacio Urbano, Movilidad y Medio ambiente. Con el objetivo de reconocer a las 
mujeres como agentes activos y responsables en el uso y manejo de los recursos 
naturales y el cuidado del medio ambiente, se propuso realizar un mapeo para conocer 
iniciativas malagueñas relacionadas con el ecofeminismo, con el fin de realizar 
posteriormente un encuentro para dar a conocer a la ciudadanía malagueña la existencia 
de estos recursos en la ciudad, y también facilitar  sinergias entre las diferentes agentes 
promotoras de iniciativas ecofeministas, vinculando la igualdad de género a las políticas 
medioambientales. 

El grupo sigue trabajando en esta propuesta, porque está constando muchísimo recopilar estas 
iniciativas ecofeministas que sean de la propia ciudad de Málaga 

Haciendo seguimiento de otras propuestas de plenos anteriores, del Pleno de marzo de 2019, la 
propuesta Teatro en Femenino. En coordinación con él Área de Cultura, y teniendo en cuenta 
las limitaciones por la pandemia por la Covid-19, se programó para el Festival de Teatro de 
Málaga de 2022, es decir, cuando se ha podido, una sección denominada Teatro en Femenino, 
dando cumplimiento a la medida nº 125 Incorporar la perspectiva de género en la programación 
de las actividades culturales que se organizan en el ámbito municipal del Eje 7; Educación y 
Cultura, incluido en la III Estrategia Transversal del Género del Ayuntamiento de Málaga. 

La Sección Teatro en Femenino, constó de 4 jornadas (días 7, 8, 13 y 15 de enero), en las que 
se llevaron a cabo 3 funciones teatrales y 2 encuentros. Se repartieron más de 350 invitaciones 
entre el movimiento asociativo y ha habido una muy buena aceptación del público malagueño. El 
programa fue el siguiente:  

7 enero               Teatro Echegaray            17.00 h                 Encuentro con Magüi Mira.          
8 enero               Teatro Echegaray            20.00 h                 Función Molly Bloom.                   
13 enero             Cine Albéniz                   12.00 h                 Encuentro Niñas de Cádiz            
13 enero             Teatro Cervantes             20.00 h                 Función El viento es salvaje.       
15 enero             Teatro Echegaray             20.00 h.                Función El caballero incierto.      

También se pidió en este Pleno de 2019 que en la plataforma web de Participación Ciudadana 
Málaga Contesta y en la sección de áreas temáticas se añada un área denominada Igualdad de 
Género, que no existe. Por parte de la Jefa de Departamento Gestión de Proyectos Software del 
CEMI se contesta que no se puede añadir categorías en Malaga Contesta. Además se va a 
cambiar la plataforma por lo que la petición no se puede abordar de momento. A día de hoy, el 
área de Participación Ciudadana ha contratado una nueva plataforma de participación que el 
CEMI está desplegando y probando, que se pondrá en breve en funcionamiento, sin poder 
precisar fecha. En esta nueva plataforma, se usará la clasificación de los ODS, y como sabemos 
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uno de dichos objetivos es de  Igualdad de género, recogido en el ODS nº 5. 

Y por último, como propuesta que quedó pendiente del Pleno de 2018 Instalar  cambiadores de 
bebés en los servicios de hombres y de mujeres de los equipamientos públicos.  

Las gestiones realizadas para dar cumplimiento a esta medida han sido, por un lado, informar a 
responsables de los edificios municipales de la propuesta, instando a cumplirla en base a la 
partida de Mobiliario (62500 Inversión nueva asociada al funcionamiento operativo de los 
servicios en mobiliario) que pudieran tener activa en sus presupuestos, y por otro lado realizando 
la compra de cambiadores de bebés desde el presupuesto del Área de Igualdad, así como su 
instalación en diversos equipamientos municipales. Se han instalado 13 cambiadores en 2018 y 
10 cambiadores en 2021 con el presupuesto del Área, cubriendo instalaciones donde no había y 
tenían el espacio necesario para instalarlos. Señalar que todos han sido colocados por el Área 
de Igualdad  

La relación de equipamientos donde se han instalado estos cambiadores es:  

ÁREAS Y EMPRESAS MUNICIPALES CANTIDAD OBSERVACIONES 

Gestrisam  

 

2 COLOCADOS por el 
Área de Igualdad 

Área de Igualdad 1 COLOCADOS por el 
Área de Igualdad 

Área de derechos Sociales 1 COLOCADOS por el 
Área de Igualdad 

Accesibilidad (ahora Juventud) 2 COLOCADOS por el 
Área de Igualdad 

Casona 1 COLOCADOS por el 
Área de Igualdad 

 

CENTROS CIUDADANOS CANTIDAD  OSERVACIONES  

Centro Ciudadano Nueva Málaga 2 COLOCADOS por el 
Área de Igualdad 

Centro ciudadano Victoria Kent 2 COLOCADOS por el 
Área de Igualdad 

 

JUNTAS MUNICIPALES DE DISTRITO CANTIDAD OBSERVACIONES 

Junta Municipal de Distrito Palma-
Palmilla 

1 COLOCADOS por 
el Área de 
Igualdad 

Junta Municipal de Distrito Bailén- 
Miraflores 

2 COLOCADOS por 
el Área de 
Igualdad 
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Junta Municipal de Distrito Carretera 
de Cádiz (OMAC) 

1 COLOCADOS por 
el Área de 
Igualdad 

Junta Municipal de Distrito Puerto de la 
Torre 

2 COLOCADOS por 
el Área de 
Igualdad 

Junta Municipal de Distrito Ciudad 
Jardín 

2 COLOCADOS por 
el Área de 
Igualdad 

Junta Municipal de Distrito Centro 1 COLOCADOS por 
el Área de 
Igualdad 

Junta Municipal de Distrito Teatinos- 
Universidad 

1 COLOCADOS por 
el Área de 
Igualdad 

 

OTRAS DEPENDENCIAS CANTIDAD  OBSERVACIONES 

Jardín Botánico 2 COLOCADOS por 
el Área de 
Igualdad 

 

Y con esto concluyen las medidas que quedaban pendientes de anteriores plenos.  

El Presidente da las gracias a la interviniente por la información tan completa, abriendo turno por 
si alguien quiere una precisión mayor, algún dato más completo, en caso contrario se pasa al 
punto 6. 

PUNTO Nº 6: RUEGOS Y PREGUNTAS 

Pide la  palabra Dª. Rosa del Mar Rodríguez Vela, quien inicia su intervención saludando a 
todas las compañeras del Consejo. Por supuesto no puede empezar de otra manera que 
reiterando, al igual que ha hecho el Presidente del Consejo, su solidaridad, cariño y apoyo al 
pueblo de Ucrania, especialmente a las mujeres a las que vemos en ese éxodo que pensábamos 
que no íbamos a volver a ver, con sus niños en brazos, que nos retrotrae a lo que hace poco 
recordábamos, nuestra Desbandá, y especialmente también a las mujeres que estamos viendo 
en la Plaza de la Marina, que se están concentrando a las 5 de la tarde, que ellas mismas dicen 
que son camareras, limpiadoras, y no han dudado en ser la punta de lanza para conseguir la 
ayuda humanitaria que están consiguiendo de esa manera tan espontánea. Una vez más, en las 
situaciones difíciles, hemos visto que son las mujeres las que se ponen al frente de este tipo de 
actividades.  

En cuanto a la campaña, si se le permite quiere hacer una apreciación sobre todo en lo que a la 
imagen respecta. Manifiesta que aquí están unas 45 ó 50 mujeres, y en términos de edad, 
prácticamente ninguna está incluida. Quiere decir que las mujeres llevan mucho tiempo diciendo 
que a partir de los treintaytantos o cuarenta las mujeres parecen invisibles y que en la campaña 
institucional del Ayuntamiento de Málaga sean todas jóvenes, guapas y delgadas, no sabe hasta 
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qué punto, es una apreciación que no sabe si el resto de las compañeras comparte. Por el resto, 
le parecen estupendas las actividades que se han relatado. Quiere decir que las imágenes 
institucionales tienen que ser inclusivas, y la de esta campaña en algunos aspectos lo es, pero 
no en lo que respecta a la edad, que es una queja continua. Es más, salvo una o dos, no cree 
que ninguna de las compañeras esté incluida en esa imagen.  

El Presidente comenta que sí hay algunas que podrían incluirse en la imagen a lo que Dª. Rosa 
del Mar contesta que desde el cariño que le tiene le agradece que considere que está incluida, si 
bien ella no considera que esté en ese rango de edad ni ninguna de sus compañeras tampoco. 
El Sr. Alcalde calcula la edad de las mujeres representadas en la imagen (¿25-40 años?). 
Riendo, Dª. Rosa del Mar le dice que le agradece mucho el cumplido, pero que sabe 
perfectamente a lo que se refiere. El Presidente manifiesta que él no ha elegido el cartel, si bien 
piensa que se ha hecho con la mejor buena fe, de la que Dª. Rosa del Mar Rodríguez dice que 
no duda, es una apreciación, ya que incluso la compañera que está en el sector cultural comenta 
que una de las quejas continuas de las actrices es que a partir de los 30 años parece que ya no 
trabajan, o interpretan a madres de treinta y pico años de actores de veintipico; parece que el 
tema de la imagen de las mujeres y la edad no termina de cuadrarse bien.  

Le gustaría reseñar que le ha parecido especialmente interesante la política de Recursos 
Humanos que Gemma ha comentado de Google, eso de que hasta que no haya un 50% de 
candidaturas de hombres y mujeres no se inicia el proceso de selección. Dirigiéndose al 
Presidente dice que también con el cariño que le tiene le insta para que para los cargos de 
confianza del Ayuntamiento de Málaga se coja esa política, porque le parece muy igualitaria, son 
puestos de personas muy cualificadas y que sabemos que hacen una labor muy importante y 
sería conveniente que se tuviera ese 50% de posibilidades entre hombres y mujeres a la hora de 
hacer la selección. Le ha parecido especialmente interesante.  

Para terminar, Dª. Rosa del Mar Rodríguez dice que en el último Pleno, lo comentaron en una 
Moción, todos los grupos votaron a favor y venían a decir que es especialmente delicada la 
situación que se está empezando a ver en las encuestas, en los últimos procesos electorales, 
parece que hay una cierta tendencia a que la oscuridad y el machismo campe por sus anchas en 
nuestras calles y conocedora de la solidez, de la fortaleza y de la madurez que tiene el 
movimiento asociativo feminista de Málaga, les pide que de la mano de los grupos políticos de 
este Pleno, que todos votaron a favor, vayan de la mano y ser un auténtico muro de contención 
para esas tesis negacionistas que hay ahora acerca de la violencia de género que tanto daño 
van a hacer. Málaga siempre, y lo lleva en su escudo, ha sido la primera en el peligro de la 
libertad, y ahora nuestra libertad está en peligro, ya que dentro de ella está la libertad de las 
mujeres, y sin mujeres con derechos no hay democracia, y el movimiento asociativo feminista 
que siempre estuvo ahí, antes que las administraciones, antes que los partidos, tiene el papel 
fundamental a la hora de ponerle freno a esta parece moda que están comprando nuestros 
jóvenes de negar la desigualdad y la violencia de género. Da las gracias.  

El Presidente se dirige a Dª. Rosa María Rodríguez Vela diciéndole que ha sido muy oportuna su 
intervención, pero que siempre tenemos la Constitución, que es el gran amparo, y que hay que 
profundizar en ella, y las perspectivas que había en el año 78, y que están vigentes, habría que 
explotarlas. Continúa diciendo que aludía Dª May Herman al artículo 14, un artículo que tiene 
que estar muy presente en todos los temas. En cuanto a la presencia de la mujer en los trabajos 
municipales, en las oposiciones es muy potente la presencia de la mujer y eso tiene que servir 
de orientación para todos, evidentemente; en lo que se refiere a los puestos de libre designación, 
el Presidente manifiesta que él personalmente no los distingue, quien sea más útil. En el caso 
concreto de los últimos nombramientos para los fondos europeos una consultoría Standby de 
Recursos Humanos, donde no hacía distingos, lógicamente. Diría que no hay un 50%, pero hubo 
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alguna propuesta de mujer, quiere recordar; en la parte técnica hubo una ingeniera  y una 
arquitecta, puede ser casualidad, pero estaba ahí el ejemplo de esa igualdad, si no sería un 
talento desaprovechado. Informa que se hace un foro, dentro de los foros tecnológicos, como el 
Talent Woman, que además la vocación del Ayuntamiento es seguir con él, no sabe si Gema 
Núñez lo conoce, y que trae el ejemplo de mujeres exitosas, vamos a llamarlas líderes, en el 
plano empresarial tecnológico, y que sus ejemplos fueran llamativos y llegaran a mucha gente.  

Pide la palabra Dª. Mª Encarnación Santiago Toro, quien quiere mencionar, aunque muchas 
personas igual ya lo saben, que la semana pasada, el miércoles por la mañana, tuvo lugar unas 
jornadas en el Instituto Andaluz del Deporte, donde se presentó la I Estrategia Andaluza para la 
lucha contra la trata de mujeres y niñas con fines de explotación sexual, que empezó en 2021 y 
será hasta 2024. Esta Estrategia va a ser transversal en todas las Consejerías. Es un proyecto 
piloto que se han comprometido y se aprobó por Consejo de Gobierno. Esta vulneración de 
derechos humanos como es la trata de mujeres y niñas para explotación sexual se ha elaborado 
esta estrategia, que es ambiciosa, es un proyecto piloto que ha empezado en Andalucía en 
Málaga, Almería y Jaén. Tiene varias líneas, y se pueden descargar de la página web del 
Instituto Andaluz de la Mujer. A grandes rasgos, y para no extenderse, es una cuestión de 
prevención, de actuación, de sensibilización, de abordaje con las mujeres víctimas de trata con 
fines de explotación sexual, y la labor de prevención y sensibilización, entre otros muchos 
puntos, va a dar lugar a cuestiones que van a ir de mano de la Universidad de Málaga y con los 
institutos, para sensibilizar y formar a los jóvenes en esta materia con la finalidad de prevenir y 
sensibilizar. Es una herramienta complementaria a las instituciones que ya existen, a los 
organismos o a las asociaciones que trabajan con este problema. Al ser complementaria, que no 
se pisa, pues la realidad es amplia y el abordaje muy complicado, se pretende que se trabaje de 
la mano con las diferentes entidades y asociaciones que ya están y se pretende que las 
profesionales que llevan esta estrategia y este programa aquí en Málaga en concreto estén en la 
Mesa de Trata. Están en coordinación con muchas instituciones, lo han presentado en el IAM, 
obviamente también trabajan con las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del  Estado; cuando el 
binomio sale por las calles y los polígonos, se activa el protocolo, se da conocimiento del 112 
para que estén alerta, pues se pueden recibir amenazas. Y termina, pues no quiere extenderse 
más. Da las gracias. 

El Presidente le da las gracias y cede la palabra a Dª. Isabel Jiménez. Comienza su 
intervención dando las gracias al Consejo por el trabajo que hacen, y cree que todas las mujeres 
de Málaga tienen que agradecer ese trabajo que hacen. También quiere dar a conocer lo que la 
Universidad intenta hacer, que es sencillamente a través del conocimiento plantear las bases de 
la igualdad, y a partir de ahí trabajar para cambiar la realidad y que realmente la incorporación de 
las mujeres en el ámbito laboral sea en una situación de igualdad real. Saben que no es fácil, 
porque llevamos muchos siglos donde que nos han hecho pensar que valemos, ya lo decía la 
compañera de Google, no es una cuestión de que pensemos, es una cuestión de que hay 
muchas brechas que nos están poniendo delante, si la segregación horizontal, si la segregación 
vertical, dígase brechas salariales, dígase situaciones de prostitución, díganse muchos 
elementos que son la base real de esa desigualdad y eso es lo que habrá, de alguna manera, 
que modificar. Eso es lo que la Universidad se propone con todas las actividades que realiza 
durante todo el año, pero especialmente concentradas en el mes de marzo, y tienen un amplio 
calendario para tratar esas temáticas desde el conocimiento, no podía ser de otra manera en la 
Universidad, y ofrecer a la sociedad malagueña aquellos elementos que son necesarios 
fundamentados en el conocimiento y por tanto la modificación en profundidad de esos pilares de 
la desigualdad. Pide que se acceda a la web de la Unidad de Igualdad, donde está calendarizado 
todo el mes de marzo con todas las actividades que tienen. Ofrecer por supuesto la colaboración 
para todas las actividades que desde el Consejo se envíe a la UMA, para difundirlas dentro de la 
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comunidad universitaria, que saben que es tan importante, porque va a ser la gente joven los 
futuros y las futuras profesionales y eso es fundamental a la hora de construir esos referentes de 
los que antes se ha hablado. Por tanto, se ponen como Universidad pública a disposición del 
Consejo para todas estas cuestiones, tanto de difusión de las actividades como de ofrecer esos 
conocimientos que desde la Universidad como institución de educación superior e investigadora 
se elabora, siempre dirigido a modificar esos pilares que están sosteniendo y se resisten a 
modificarse y que de alguna manera son los responsables de las desigualdades entre hombres y 
mujeres. Da las gracias.  

El Presidente pregunta si hay alguna intervención más y pide la palabra Dª Francisca Cruzado, si 
bien Dª Isabel Lucena quiere añadir una cosa más que es una buena noticia y puede interesar a 
la compañera de Google, el Presidente le da la palabra. Isabel Lucena informa que la UMA ha 
recibido un premio que van a recoger en Huelva, por un Campus chicas STEM, de la UMA, 
donde recibieron a chicas de los institutos y donde de alguna manera formaron para que sirvan 
de referentes y de alguna manera ellas sean conscientes de que las mujeres necesitan de las 
tecnologías y las ciencias, pero las tecnologías y las ciencias también necesitan a las mujeres. 
Son los Premios Meridiana.  

El Presidente da la palabra a Dª Francisca Cruzado, quien se dirige al atril. Da las buenas 
tardes a todas y a todos y agradece al Sr. Presidente la oportunidad, esta vez como público. No 
está representando porque ha dado un parón en los grupos de trabajo, porque lo necesitaba 
después de 11 años y uno tiene que saber hasta dónde puede llegar y cuándo se debe retirar. 
Por otro lado, no se va a desconectar en ningún momento, porque va a estar perteneciendo al 
Consejo Sectorial y va a asistir a los plenos. Hoy estamos celebrando, o próximamente el día 8 
vamos a celebrar el Día de la Mujer (a ella le gusta más de las Mujeres). Se ha criticado el cartel, 
y va a empezar hablando algo con lo que ha terminado la concejala del Grupo Socialista. Mujer 
sin derechos, no hay libertad; y mujer sin recursos, tampoco hay libertad. ¿Por qué ha querido 
estar aquí esta tarde con tantas jóvenes y con tanto que se ha hablado de mujeres? Porque 
tenemos muchas mujeres discriminadas en esta sociedad. Y se está refiriendo, por desgracia 
muchas se han ido, a las mujeres mayores de 65 años. Mayores de 65 años que no han 
trabajado fuera del hogar, que han trabajado todo el tiempo en el hogar: cuidando a los hijos, 
cuidando a los padres, dando lo mejor de ellas y hoy se encuentran con 60, 70 años, de su 
generación, que están dependiendo de la pensión del marido. La propuesta que trae no es una 
propuesta, es una reflexión, porque no le pertenece a este Pleno tomar las decisiones ni al 
Ayuntamiento. Pero en conciencia cree que les pertenece a todos y a todas tomar, valga la 
redundancia, conciencia de esta situación. Le gustaría que todos los grupos municipales 
presentes se unieran a esta propuesta y se elevara una petición, bien a través de una mesa de 
trabajo, a donde hubiera que elevarla, que no es al Ayuntamiento, que no son los grupos de 
trabajo, que nos tenemos que ir arriba. Porque si el Gobierno le da 400 € a los chicos para que 
puedan vivir, para que se puedan buscar la vida, cree la interviniente que estas mujeres que han 
trabajado toda la vida, y que han vivido de los hombres y estamos hablando de mujeres aquí que 
más o menos todas tienen pensión, todas están más o menos situadas, pero ¿quién se acuerda 
de aquellas pocas mujeres que han quedado después de la pandemia, que tienen que ponerle la 
mano al marido para que le den un euro y medio o dos euros para tomar un café, para ir al cine, 
o para pagarse el taller de una asociación? La interviniente cree que toda la lucha, y hablar aquí 
de mujeres sin tener en cuenta a las mujeres mayores, tenemos que reflexionar muchas cosas. 
Cree que hay que remover conciencias, que hay que llegar adonde haya que llegar porque estas 
mujeres que lo han dado todo a cambio de nada necesitan que en los últimos años de sus vidas 
puedan ir al cine, puedan tomar un café sin tener que esperar que la pareja lo haga. Y en el caso 
de que no pudiéramos llegar a conseguir esa pensión no contributiva, a lo mejor 400€, no es 
nada, pero son 400€, pues, señores, hay un machismo ahí incluido, invisible que cuando el 
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hombre cobra la pensión hay un apartado que pone “a favor del cónyuge”; si es a favor del 
cónyuge, ¿por qué no lo cobra la mujer? ¿Por qué no se lo ingresan a la mujer? A favor del 
cónyuge, lo tiene el marido. Ésta es mi reflexión, mi llamada de atención. Le duele el alma, le 
duele la conciencia cuando ve a este tipo de mujeres lo mal que lo pasa. Pide que se piense 
sobre ello y que no se olvide a estas mujeres, que tanto dieron y tan poco recibieron.  

El Presidente del Consejo comenta que hacen falta más recursos, y que para eso hay que tener 
más producción, una economía más productiva y la clave de eso está en mejor formación, mejor 
educación para tener en definitiva más productividad, niveles salariales más altos, pensiones 
más altas y una incorporación más plena de la mujer al trabajo; pero para eso hace falta a su vez 
una igualdad en el hogar, que no se da todavía en este país. Desde el punto de vista de las 
tareas domésticas tiene que haber una igualdad de oportunidades en el trabajo. Ésa es una 
realidad. Hay que realizar un esfuerzo educativo, eso no es tema que se resuelva enseguida, 
pero, simplificando, hacemos el esfuerzo educativo, formativo y productivo podemos generar 
recursos para lo que plantea (se dirige a Dª Francisca Cruzado) que es una política asistencial, 
solidaria pero asistencial. El ideal es que se consiga la satisfacción de ganarse la vida y ganarse 
la pensión, y no poner la mano, como bien dice, de una manera indigna, humillante para la 
persona, no autónoma; la palabra es la autonomía, la independencia de la mujer, que es lo que 
le permite hacer frente a cualquier situación de violencia, decir “hasta aquí hemos llegado”, 
etcétera, etcétera. Educación, formación, igualdad. El Presidente termina diciendo que lo 
simplifica mucho, pero que así es como lo ve.  

Le dice a Dª Francisca que lo que plantea exige un esfuerzo presupuestario que no sabe si el 
país está en condiciones de hacerlo hoy por hoy. Pero bueno, es un ideal, que suple un ideal 
mejor que es el de la igualdad auténtica mediante la igualdad en la educación y la igualdad en el 
hogar. 

Cede el uso de la palabra a Dª May Herman, de Observatorio Cultural Feminista, que la había 
pedido. Comienza diciendo que va a ser muy breve. No quiere salir de aquí con la sensación de 
que se le queda algo en el tintero que considere que es importante. Ha hablado de los objetivos 
del Observatorio Cultural Feminista, pero cree que es mucho más importante haber hablado algo 
del informe y no lo ha hecho. Entonces lo que quiere es ofrecer la posibilidad a la Mesa de tener 
ese informe, porque es devastador en cuanto a los resultados se refiere. El Presidente dice que 
es anterior al Observatorio, y la interviniente confirma que es ese informe el que motiva la 
organización de este Colectivo porque los resultados son devastadores. Se hace un recorrido por 
las instituciones públicas, de financiación mixta y privadas y aparecen, hablando de salas de 
exposiciones, 6 del Ayuntamiento, 2 de Diputación, 5 de la Junta, 6 de la Universidad de Málaga, 
etcétera, etcétera. El Presidente pide que aclare a qué corresponden esos números, y la 
interviniente dice que se refiere a la participación de artistas femeninas. Por poner un ejemplo, 
en el Centro Pompidou, 75,35 participación de hombres. El Presidente interviene ofreciendo a 
doña Piluqui, antes de que se vaya, agua que está a disposición de los asistentes. Continúa Dª 
May Herman, quien señala que el Centro Pompidou, 75,35% participación de hombres, 24,65% 
de mujeres. Estamos hablando de un período que se extiende desde 2008, cuando empieza este 
estudio, hasta 2020, que se interrumpe por la pandemia, pero es un período relativamente largo. 
Por poner otro ejemplo, Fundación Picasso: 96,68% de participación de hombres en 
exposiciones, 3,32% de mujeres. Y así sucesivamente. Hay un dato también que es muy 
esclarecedor que indica que cuando se habla de exposiciones colectivas, por ejemplo, las 
mujeres están mal representadas, y cuando son exposiciones individuales, ya es catastrófico. 
Entonces, el informe es un tocho importante, porque hay muchos datos, está muy bien planteado 
porque es muy visual, está con gráficos, no hay que leer mucho, y lo ofrecería a la Mesa. 

El Presidente responde que encantado, que de todas formas estos centros, el Pompidou, es arte 
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moderno y contemporáneo, y el arte moderno no es contemporáneo, obviamente, y son artistas 
de hace 100 años, 80 años, donde la mujer estaba menos visible en el mundo artístico, no 
estaba tan visible como hoy; habría que ir al Contemporáneo, al CAC, que tiene un 25%, le 
parece, y a salas como Aplama, que es una sala de artistas contemporáneos, que lleva Paco 
Jurado, la sala Barbadilla, que esas son salas de artistas hombres y artistas mujeres vivos. 
Cuando se trata de artistas del pasado, no podemos hallar la misma presencia.  

Responde Dª May Herman que evidentemente, pero que el CAC tienen un 79,8% de 
representación de hombres y 20,2% de mujeres, por tanto el salto es bestial, y sin embargo es 
un centro contemporáneo en el que cabría pensar que las mujeres pudieran tener otra 
representatividad.  

El Presidente apunta que en cuanto a dirección,  le viene a la memoria Elena Juncosa, Directora 
del CAC, Lourdes Moreno, Directora del Thyssen, María Morente, Directora del Museo de la 
Aduana, hay una presencia casi igualitaria, y Dª May dice que resulta curioso que a pesar de la 
presencia femenina en jurados, comisariados, etc., la incidencia es la misma. Añade para 
terminar que hubo una presentación en la sede del Observatorio, en el Ateneo de Málaga, con la 
presencia del Director del Museo Picasso quien se quedó muy sorprendido. Y el día 9 ó 10 de 
marzo, se podría confirmar más tarde, se hace una presentación del informe que cree que es 
muy valioso para las instituciones públicas si quieren cambiar o modificar el resultado, se hace 
una presentación en San Telmo. El Presidente pregunta si es la Academia de San Telmo, y la 
interviniente lo confirma. Termina su intervención diciendo que hará llegar un informe. 

El Presidente dice que se está llegando al final, y cede la palabra a Dª Mª Josefa Sierra, de 
ÁGORA. Comienza su intervención diciendo que no iba a hablar, pero que la intervención de 
Paqui se lo ha puesto un poco en línea. Desde la Federación Ágora se lleva mucho tiempo 
demandando que desde que la Ley les obligó a relacionarse con las instituciones por medios 
telemáticos, y aprovechando que hay aquí una representación de todas las instituciones, vuelve 
a pedir que se vea de qué manera se pueda facilitar o ayudar a que las asociaciones se puedan 
hacer con equipos informáticos, porque lo que tienen está desfasado y ahora en todos los 
proyectos en todas las convocatorias no hay ni una partida para un pendrive. Quiere decir que el 
tejido asociativo de Málaga ya no es sólo el trabajo que están haciendo gratis como dice la 
compañera; los hombres hacen la guerra, y nosotras venimos aquí a solucionar. Unos ponen las 
normas, y ellas luego tienen que trabajar sin herramientas, porque ella no ve a un cirujano yendo 
todos los días a operar con su bisturí y sus tiritas, llega a su trabajo y tiene allí sus herramientas. 
Entonces, si por ley les obligan, tiene que facilitarse que puedan actualizar sus equipos, porque 
la mayoría están trabajando con equipos que se han comprado ellas. Es como el sastre 
Campillo, le hago el traje y encima le pongo el hilo. Pregunta que cómo quieren que trabajen. 
Porque la otra noche eran las doce y pico para meter un documento y se caían las plataformas, y 
no sabía por qué registro presentar la documentación, cuando están a tope. Y le dicen que no 
apure al último día, pero no llega a más. No es normal que tenga que estar haciendo un trabajo 
gratis a las doce y pico de la noche, que tiene el registro de presentación, fuera de plazo y no 
sabe si se lo habrán admitido. Se refiere a que son cosas que no dependen de ellas, y que 
bastante están haciendo, que nadie les forma y van aprendiendo de aquella manera. Y otra cosa 
es que si obligan a que todo el mundo se relacione electrónicamente con la administración, las 
mujeres mayores no tienen esa posibilidad. Hay muchas mujeres mayores que no tienen equipos 
informáticos para contactar. 

El Presidente interviene diciendo que está poniendo de relieve la brecha digital, y en ese tema el 
Ayuntamiento tiene una propuesta ambiciosa con Fondos Next Generation al Gobierno, vía Junta 
de Andalucía y espera que como con esos fondos se pretende una transformación digital de la 
sociedad, espera que pueda haber ayudas para equipos y para formación, que ambas cosas son 
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importantes. Dª Josefa Sierra quiere incidir en que las mujeres mayores no pueden comunicarse 
con la Administración, cuando les viene una carta, un acuse de algo ¿cómo se relacionan? Si 
llaman por teléfono nadie se lo coge ni nadie les puede explicar, ¿cómo se desenvuelven esas 
personas? Se les pasa los plazos, porque todo tiene un plazo. Hasta los abonos de la luz tiene 
una ejecución que a ella le cuesta trabajo, y se lo hace a su madre, pero si su madre tuviera que 
hacerlo no podría, y hay mujeres que están peores. Pide que las administraciones tengan en 
cuenta que todo lo que sea tratar con personas mayores hay que dar una opción, hasta que 
todas lleguen a una edad en la que manejen las nuevas tecnologías. Que aunque muchas 
tengan el whatsapp, lo tienen para hablar con los nietos, pero no para hacer transacciones. 
Finaliza diciendo que ya el tema de los bancos se deja para otro día. 

El Presidente comenta que está clarísimo. Da las gracias a todos y a todas. Un saludo para 
Isabel Jiménez, vicerrectora, aquí presente, a Encarnación Santiago, como representante 
coordinadora el IAM, a Nekane Barbero y Carmen Romero. Saluda también a los compañeros y 
compañeras de la Corporación municipal, y a todas las asistentes que son las protagonistas de 
este Consejo y les felicita por el trabajo que hacen y les anima a que con la dinamización de 
Arrabal todos los grupos consigan el máximo de actividad y se traigan propuestas que sean muy 
útiles en general. Por supuesto, que sea un éxito todo lo previsto, desde el punto de vista de 
presencia en la calle, siempre constructiva y pacífica, y todo el trabajo silencioso, la lluvia fina de 
impregnar los criterios de igualdad en la educación, que es la clave de ello, empezando desde 
Preescolar, Primaria, etcétera, hasta llegar a la Universidad, se dirige a la vicerrectora, y ahí 
queda mucho por hacer, como en todo, y que los famosos móviles del mundo digital no son 
precisamente un modelo de igualdad y de respeto de los chicos hacia las chicas; debiera ser que 
sí, pero da la impresión de que no es así del todo. La información que llega es preocupante, no 
sólo en Málaga, en el mundo en general, donde la digitalización avanza.  

El Presidente levanta la sesión a las siendo las 18:52 horas, dando las gracias a todos.   

 

Vº Bº EL PRESIDENTE      EL SECRETARIO, P.D. 
Fdo: Francisco de la Torre Prados.    Fdo: José Javier Gómez Villaespesa. 
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